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          Hacia finales del primer semestre del próximo año, el 
complejo minero de Cerro Matoso en el departamento de Cór-
doba, Colombia tomará un segundo aire en cuanto a su pro-
ducción de níquel. Se trata del proyecto Planeta Rica, el cual 
entrará en operación en 2021 y cuyo potencial se calcula en 
más de 16 millones de toneladas. El material será procesado 
en los hornos que la minera tiene en el municipio de Monte-
líbano. Inversión oscilará entre los US$40 millones y US$100 
millones

        Para  entonces comenzaría la operación para la extracción del citado mi-
neral en los cerros Queresas y Porvenir, localizados a las afueras del municipio 
de Planeta Rica, con lo que se aportará a la producción para sostener los nive-
les de extracción.

        “Este es un proyecto para apalancar la sostenibilidad de Cerro Matoso, que 
nos permitirá mantener volúmenes de producción rentables, alrededor de los 
niveles registrados en los últimos años. Para su montaje y ejecución será fun-
damental mantener un control estricto de nuestra inversión”, subrayó Ricardo 
Gaviria, presidente del complejo minero.

         Al cierre del 2019, Cerro Matoso reportó una producción de 40.571 tonela-
das de níquel, es decir que con la entrada de los volúmenes extraídos del mine-
ral en Planeta Rica, la intención de la administración del complejo es mantener 
niveles de producción, incluso llevarlos más allá de las 45.000 toneladas, con 
lo que se alargaría la vida de operación de la mina a cielo abierto.

          Voceros de la citada compañía minera han sostenido en varios esce-
narios que el proyecto (Planeta Rica) no es de la magnitud de Cerro Matoso. 
Tampoco contempla la construcción de una planta de beneficio del mineral en 
Planeta Rica. “El mineral con contenido de ferroníquel será transportado por la 
vía nacional hacia Montelíbano y procesado en la planta actual de la empresa”, 
indicaron.

             Según los ingenieros y geólogos de Cerro Matoso, los recursos inferidos 
en el proyecto de Planeta Rica se calculan en 16 millones de toneladas, con un 
tenor promedio de 1,1%.

La mina Cerro Matoso en el noroeste de Colombia es una de las 
minas de ferroníquel a cielo abierto más grandes del mundo y  es 
la mina más grande de América del Sur, que contiene la reserva de 
níquel más grande de Colombia

Mina Cerro Matoso en Colombia

           A comienzos del 2019, personal técnico especializado fue enviado por la 
administración de South32 (multinacional de la que la compañía Cerro Matoso 
es filial) desde Sudáfrica para que realizaran los respectivos estudios en la eta-
pa de factibilidad.

        Una vez que inicie el proceso de producción, este se extendería hasta el 
año 2029, y para su desarrollo se calcula una inversión que oscila entre los 
US$40 millones y US$100 millones. Para la extracción, no solo se tiene en cuen-
ta la cotización internacional del níquel.

         Para la administración de la mina, la ventaja en el desarrollo de la produc-
ción del yacimiento en Planeta Rica es que el mineral se encuentra incrustado 
en dos cerros (Queresas y Porvenir), localizados exactamente a 90 kilómetros 
del complejo industrial de Cerro Matoso.

        “Es una oportunidad para continuar apostando por el crecimiento de Cór-
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doba y el país, generando empleos directos e indirectos, compra de bienes y 
servicios locales, pago de impuestos y regalías, que por primera vez recibirá el 
municipio de Planeta Rica”, recalcó Gaviria.

         Agregó el presidente de la mina que “más de 100 jóvenes de las comuni-
dades vecinas al proyecto se están formando como operadores de equipos pe-
sados y livianos, técnicos ambientales, viveristas, entre otros oficios, con el fin 
de mejorar sus competencias y contar con mayores oportunidades tanto con 
Cerro Matoso, como con otros proyectos de diferentes sectores económicos 
en la zona”.

           Los voceros reiteraron que, desde sus etapas más tempranas el proyecto 
de Planeta Rica ha garantizado la participación abierta y transparente de comu-
nidades y grupos de interés.

         Así mismo, que la iniciativa cuenta con una licencia ambiental aprobada 
por la Autoridad Nacional de Licencias Ambientales (Anla), y otros requisitos 
legales como la ejecución de cuatro procesos de consulta previa con comuni-
dades étnicas y seis procesos de socialización con Juntas de Acción Comunal.

La mina Cerro Matoso produce ferroníquel a cielo abierto

      Ricardo Gaviria, presidente de la compañía minera Cerro Matoso, 
aseguró que la reciente decisión de la Corte Constitucional de decla-
rar la nulidad parcial del fallo que le ordenó indemnizar a ocho comu-
nidades, le da seguridad jurídica a toda la industria minera nacional.

       El presidente de Cerro Matoso, considera que las consultas previas de la 
minerea  les permitirán acercarse a la comunidad.Cerro Matoso es la mina de 
ferroníquel a cielo abierto más grande de Colombia que recientemente resultó 
favorecida con una decisión de la Corte Constitucional que anuló parcialmente 
un fallo que le ordenaba indemnizar a ocho comunidades. 

    “Un fallo adverso hubiera sido nefasto para la inversión no solo nacional, sino 
extranjera porque el simple hecho de que una empresa pueda ser condenada en 
abstracto genera una gran incertidumbre jurídica”, dice su presidente, Ricardo 
Gaviria. El presidente de Cerro Matoso se refiere al fallo inicial que la Sala Sép-
tima de Revisión de Tutelas de ese alto tribunal había proferido hace un año, 
ordenando a la minera indemnizar a ocho comunidades vecinas, que vía tute-
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la, habían alegado que la explotación de la mina les 
había producido serías enfermedades pulmonares 
y de la piel.Adicionalmente, entre otras decisiones, 
la obligaba a crear un fondo especial de etnodesa-
rrollo para reparar a la comunidad.Sin embargo, con 
esta nueva decisión, tras la solicitud de nulidad que 
presentó la compañía, la condena inicial quedó sin 
piso jurídico, así como las indemnizaciones por el 
daño emergente, lucro cesante y perjuicios mora-
les, al igual que la obligación de crear ese fondo de 
reparación.
            Esto significa que Cerro Matoso no tendrá 
que pagar indemnización alguna a cerca de 3.400 
personas, cuyo costo se había estimado en más de 
400 millones de dólares dijo Ricardo Gaviria sobre 
el alcance que el fallo tuvo para la empresa y sus 
compromisos para dar cumplimiento parcial a la 
sentencia proferida por la Corte, como lo explica en 
la siguiente entrevista.
        - La Corte no les obliga a indemnizar, pero sí a 
dar cumplimiento a una serie de medidas ambienta-
les, ¿cómo piensan hacerlo?

pensamos.
      Ochocientas de las 900 hectáreas conservadas que tenemos están conser-
vadas, además poseemos un parque ecológico de 60 hectáreas con el proyecto 
de La Esmeralda, el cual ocupa menos de 100 hectáreas. También hemos reali-
zado la revegetación y compensación en 128 hectáreas de la mano con las co-
munidades, tras la creación una empresa que se llama Pisadas del Zinú. Estos 
son temas que veníamos haciendo mucho antes de la sentencia.
        - ¿Qué más han realizado?
       - Ricardo Gaviria:: Entre 2014 y 2015 hicimos una inversión de 35 a 40 mi-
llones de dólares para montar la segunda línea de limpieza de gases. Esto lo 
hicimos sin ningún requerimiento de la Corporación Autónoma Regional o de 
la Anla, lo realizamos por convicción, porque las tecnologías van cambiando.
Nosotros no vamos a esconder que impactamos, cualquier actividad nueva 
impacta, si se hace una carretera nueva impacta el ambiente porque hay que 
tumbar árboles y mover el suelo, lo importante es ir mitigando y buscando la 
sostenibilidad.
        - ¿Cuál es su impresión frente a la decisión de la Corte Constitucional?
         - Ricardo Gaviria: Este fallo lo tomamos con calma, humildad y, por supues-
to, sin ningún tipo de triunfalismos. Es favorable para el país, para Córdoba, 
así como para la región del Alto San Jorge y no solo para la industria minera. 
Un fallo adverso hubiera sido nefasto para la inversión no solo nacional, sino 
extranjera, porque el simple hecho de que una empresa pueda ser condenada 
en abstracto genera una gran incertidumbre jurídica.

La mina Cerro Matoso está acusadade contaminar el medio ambiente

      - Ricardo Gaviria: El tema ambiental está relacionado directamente con la 
orden de actualizar la licencia ambiental, entonces lo primero que debemos 
hacer son unas consultas previas para ponernos de acuerdo con las comu-
nidades sobre cómo se van a monitorear los impactos. Ya contamos con los 
términos de referencia de la Agencia Nacional de Licencias Ambientales (Anla) 
y estamos trabajando en esa dirección. Nosotros en ese sentido no le tenemos 
miedo a eso.
       - ¿Pero la empresa ya venía trabajando sobre la reducción del impacto am-
biental?
      - Ricardo Gaviria: Claro. Cuando tu miras la cantidad de material particulado 
que hay en el aire de la región, en la zona donde trabajamos, es decir, Monte-
líbano y Puerto Libertador, puedes constatar que estamos en alrededor de 28 
macropartículas por metro cúbico y el país, con todas sus zonas industrias, 
tiene el objetivo de llegar a 2023 a 30 macropartículas. Estamos en este aspecto 
por debajo de la media.
         - ¿Y en el tema del agua?
         - Ricardo Gaviria: Estos temas ambientales hay que mirarlos con números. 
En el caso de agua, nosotros recirculamos el 90 por ciento del líquido que utili-
zamos. Tenemos un permiso de captación en el río Ure de solo un 10 por ciento, 
pero nunca hemos usado la máxima capacidad que tenemos.
        Por supuesto cualquier actividad que tú haces impacta el ambiente, el 
simple hecho de bañarte en las mañanas con jabón ya está afectando el am-
biente, pues el jabón contamina, entonces lo que nosotros tenemos que hacer 
es determinar cómo impactamos lo menos posible el ambiente y cómo lo com-



        Si hace tres años la huelga de pilotos de 51 días le cos-
tó alrededor de 360 millones de dólares a Avianca Holdings, 
según reveló en su momento el entonces hombre fuerte de la 
empresa, Germán Efromovich, la parálisis de actividades de 
la minera Cerrejón, que se extendió por 91 días y que finalizó 
este 30 de noviembre, unida a la menor demanda de carbón 
por la pandemia, ha dejado en impacto mayor en los ingresos 
de la empresa y también en la economía de La Guajira.
         Según el Ministerio de Comercio, Industria y Turismo, entre enero y sep-
tiembre las exportaciones de hullas térmicas del departamento, que represen-
tan el 99,4 por ciento de las ventas externas totales de la región y que casi en 
su totalidad explota Cerrejón, llegaron a 793,9 millones de dólares, con una 
sensible reducción que se acentuó desde el inicio de la emergencia sanitaria.

Por pandemia y huelga, Minera Cerrejón de 
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Y teniendo en cuenta que según la empresa entre septiembre y noviembre no 
exportó nada, sus exportaciones, equivalentes a cerca del 95 por ciento del to-
tal de carbón del departamento, habrían sumado entre marzo y noviembre unos 
404 millones de dólares, con una reducción de 759 millones de dólares (2,8 bi-
llones de pesos) frente a exportaciones del período marzo-noviembre de 2019.

          Es decir, que del menor valor de ventas en dicho lapso analizado frente al 
2019, alrededor de 319,3 millones de dólares se dieron durante los tres meses 
de la huelga (el 42 por ciento del descenso), cifra que no solo afectará la nueva 
meta que revisó a la baja la compañía por el coronavirus (20 millones de tone-
ladas para todo el año), sino que implicará un impacto fuerte para las finanzas 
públicas en materia de impuestos, pero también la economía de La Guajira por 
la reducción de regalías y de los salarios dejados de percibir por los trabajado-
res.

Minera Cerrejón de Colombia - 
A la derecha el camión minero 

más grande del mundo



Las millonarias pérdidas que deja 
la huelga más larga en El Cerrejón

         Durante paro que duró 91 días, unos 10 mil trabajadores directos e indi-
rectos dejaron de recibir tres meses de sueldo. La parálisis de operaciones en 
Minera Cerrejón en Colombia,  tras el conflicto laboral más largo en su historia 
con Sintracarbón, que duró 91 días, deja pérdidas en el orden de los 637 mil 
millones de pesos.Un día de huelga representaba 7 mil millones de pesos en 
pérdidas.
         Esto sin sumar, las afectaciones indirectas que deja en La Guajira, debido 
a que la producción de carbón es un factor determinante en la dinámica empre-
sarial que beneficia a un importante sector de la población.

 Mina Cerrejón y Sintracarbón firman acuerdo 
y cierran la huelga minera más larga

          Luego de 91 días de huelga, Cerrejón y Sintracarbón logran acuerdo. De 
acuerdo a lo señalado por la Cámara de Comercio de La Guajira, la explotación 
minera es la actividad de mayor contribución económica para el departamento, 
pues representa el 38,9 por ciento del PIB departamental a 2019 y una de las 
mayores generadoras de puestos de trabajo entre directos e indirectos en el 
territorio.
         Durante este tiempo, unos 10 mil trabajadores directos e indirectos dejaron 
de recibir tres meses de sueldo. Minera Cerrejón reportó en el primer semestre 
la exportación de 9.5 millones de toneladas de carbón, considerada la más baja 
en los últimos 18 años.

          Minera Cerrejón calcula que por cada día de huelga que transcurrió, la 
economía de La Guajira y el país dejaba de recibir ingresos por 7.000 millones 
de pesos en conceptos como impuestos, regalías y salarios, entre otros, lo que 
indica que los 91 días de cese de actividades por el conflicto laboral tuvieron 
un costo en ingresos por 637.000 millones de pesos.

Según los datos del Dane y teniendo en cuenta la participación de Cerrejón en 
exportaciones y producción de carbón térmico en La Guajira, en los meses de 
la huelga (septiembre, octubre y noviembre), las ventas de externas de la mine-
ra habrían bajado en unos 1,2 billones de pesos frente al año pasado.si se toma 
en cuenta el valor promedio del dólar en ese rango, que según la Superinten-
dencia Financiera fue de 3.761,87 pesos.

        Superada la huelga más larga en la historia de la minera, la presidenta de la 
compañía, Claudia Bejarano, señala que aunque se retomará la operación con 
los mismos desafíos que había a comienzos del año, “tenemos la confianza de 
contar con un equipo de clase mundial que nos ayudará a superar esta situa-
ción”.

Un año difícil para Minera Cerrejón
       En 2020 la situación ha sido la más crítica para la carbonera, que en el pri-
mer semestre reportó 368 mil millones de pesos en pérdidas. A los desafíos de 
la caída de los precios del carbón y la reducción de la demanda a nivel mundial, 
se sumó la pandemia de la covid-19 que obligó la suspensión por 42 días de las 
actividades y redujo la operación en un 80 por ciento con la implementación de 
las medidas de bioseguridad. Luego se debió enfrentar a 91 días de parálisis 
por conflicto laboral.
          “Aunque retomamos la operación con los mismos desafíos que teníamos 
a comienzos del año, tenemos la confianza de contar con un equipo de clase 
mundial que nos ayudará a superar esta situación”, indicó la presidenta de Ce-
rrejón Claudia Bejarano.
          Cerrejón reportó en el primer semestre la exportación de 9.5 millones 
de toneladas de carbón, considerada la más baja en los últimos 18 años com-
parado con el mismo periodo del 2019 hay una reducción de 3,8 millones de 
toneladas.
           Aunque retomamos la operación con los mismos desafíos que teníamos 
a comienzos del año, tenemos la confianza de contar con un equipo de clase 
mundial que nos ayudará a superar esta situación
      Adicionalmente, el precio del carbón en los primeros seis meses del año 
cayó en un 26 por ciento con respecto al mismo período del 2019. Este año la 
meta de producción está estimada en unos 20 millones de toneladas.
          Cerrejón en 2019 produjo 25,8 millones de toneladas de carbón y exportó 
26,3 millones, lo que representaron $1,7 billones de pesos para el país, de los 
cuales 565 millones de pesos fueron de regalías y 1.153 en impuestos.

Minera Cerrejón en Colombia



       La destrucción de la mayor selva tropical del mundo su-
peró 1,1 millones de hectáreas entre agosto de 2019 y julio de 
2020, según datos del Instituto Nacional de Investigaciones 
Espaciales (Inpe) de Brasil.La deforestación en la Amazonia 
brasileña aumentó 9,5% entre agosto de 2019 y julio de 2020 
en comparación con el período exactamente anterior, lo que 
constituye el segundo récord consecutivo en 12 años, según 
datos oficiales.
         
        La destrucción de la mayor selva tropical del mundo totalizó 1.100.000 
hectáreas entre agosto de 2019 y julio de 2020, equivalente a 7,4 veces el terri-
torio de la Ciudad de México, arrojó el sistema de vigilancia de deforestación 
Prodes, del Instituto Nacional de Investigaciones Espaciales (INPE). 
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         Entre agosto de 2018 y julio de 2019, el mismo sistema de vigilancia con-
tabilizó 1.018.800 hectáreas arrasadas, lo cual había marcado un aumento de 
43% frente a los doce meses precedentes. Estos han sido los peores años des-
de 2008, cuando se registraron más de 1,2 millones de hectáreas deforestadas. 
El incremento del último período se produce a pesar del envío de una opera-
ción militar a la selva para controlar las actividades ilícitas durante los períodos 
más intensos de deforestación e incendios. 

Los incendios han acabado con cientos de miles de hectáreas en la Amazonia 
brasileña. Foto: Greenpeace

La Operación Verde Brasil 2 es una de las principales medidas para la cuestión 
ambiental del gobierno del ultraderechista Jair Bolsonaro, en el poder desde 
enero de 2019, cuestionado dentro y fuera del país por defender la explotación 
agropecuaria, energética y minera de la Amazonía.



Los incendios han acabado con cientos de miles de 
hectáreas en la Amazonia brasileña. Foto: Greenpea-

     El nuevo balance fue criticado por organizaciones no gubernamentales. “La visión de desarrollo del gobierno Bolsonaro para la Amazonia nos 
lleva de vuelta al pasado, marcado por altas tasas de deforestación. Es una visión retrógrada que no condice con los esfuerzos necesarios para lidiar con las crisis de 
clima y biodiversidad”, cuestionó Cristiane Mazzetti, gestora ambiental de Greenpeace.
Gran emisor de gases de efecto invernadero: El brasileño Observatorio del Clima subrayó que “debido a la deforestación, Brasil debe ser el único gran emisor de gases 
de efecto estufa que incrementa sus emisiones en el año cuando la economía global paró debido a la pandemia”.
         El vicepresidente Hamilton Mourao y el ministro de Ciencia y Tecnología, Marcos Pontes, divulgaron en Brasil los números en una rueda de prensa en la cual no par-
ticipó el ministro del Medio Ambiente, Ricardo Salles, cuya cartera ha perdido protagonismo en lo relativo a la preservación de la selva amazónica.“El mensaje que traigo 
en nombre del presidente Bolsonaro es que seguiremos trabajando con la ciencia y la tecnología apoyando el trabajo de las entidades responsables de la supervisión 
ambiental”, dijo Mourao.Sin embargo, voces dedicadas al tema ambiental subrayaron que los números reflejan que el gobierno ha trabajado en sentido contrario.“Esto no 
es una sorpresa para quien sigue la destrucción de las políticas ambientales en Brasil desde enero de 2019”, cuando Bolsonaro asumió el poder, dijo en un comunicado 
el Observatorio del Clima. 



       El área desforestada ilegalmente en la Amazonía brasileña se estima que creció un 63,75 % en abril respecto al mismo mes del 
año anterior, según datos por satélite del sistema de monitorización en tiempo real del estatal Instituto Nacional de Pesquisas Es-
paciales (INPE). El aumento de la deforestación en la Amazonía coincide con las medidas de aislamiento social, cuarentena y en 
algunos casos de confinamiento total.

Preocupación y cifras récord del Amazonas: ¿cuán-
to aumentó deforestación en Brasil en el último año?
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         Las informaciones de imágenes obtenidas por el sistema Deter-B indicaron 
que durante el mes de abril fueron emitidas señales de alerta en 405,6 kilóme-
tros cuadrados de los seis estados de la región norte de la Amazonía de Brasil, 
más Tocantins (centro), Mato Grosso (occidente) y Maranhao (nordeste).
       El aumento de la deforestación en la Amazonía coincide con las medidas 
de aislamiento social, cuarentena y en algunos casos de confinamiento total, 
como en Belem y Sao Luiz, capitales de los estados de Pará y Maranhao, res-
pectivamente, para contener el avance del coronavirus.
        RECORD DE DEFORESTACION: El récord de deforestación en 
la Amazonía para el mes de abril fue en 2018 con 489,5 kilómetros cuadrados.
El estado con mayor deforestación en abril fue Mato Grosso, que contabilizó 
144,58 kilómetros, equivalentes al 35,6 % del total. De acuerdo con la muestra 
del sistema, el 96 % del área que sufrió deforestación tuvo pérdida de cobertura 

de vegetación, solo el 2 % la mantuvo y un 1,3 % corresponde a actividades de 
minería.

El ejército en el combate de la deforestación
        Justo la víspera, el presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, autorizó el envío 
de las Fuerzas Armadas a diferentes estados del país para combatir la defo-
restación y prevenir incendios en la Amazonía brasileña, uno de los pulmones 
vegetales del planeta. El decreto con la autorización fue publicado el jueves en 
el Diario Oficial y limita, por ahora, la actuación del Ejército entre los días 11 de 
mayo y 10 de junio para combatir la destrucción de la selva amazónica.

        Según cálculos publicados recientemente por el Instituto Nacional de 
Pesquisas Espaciales (INPE), en el primer trimestre de este año la Amazonía 
brasileña, perdió 796,08 kilómetros cuadrados de cobertura vegetal, frente a 



La deforestación del Amazonas llega a niveles alarmantes con 
Jair Bolsonaro. La deforestación de la selva amazónica en Brasil 
crece sin parar  porque los madereros ilegales aumentan su ac-
tividad por las protecciones ambientales bajo la presidencia de 
Jair Bolsonaro.
        La deforestación de la selva amazónica en Brasil crece sin parar  porque los 
madereros ilegales aumentan su actividad por las protecciones ambientales bajo la 
presidencia de Jair Bolsonaro.
        La deforestación de la selva amazónica en Brasil se aceleró en mayo a la tasa 
más rápida en una década, según datos de un sistema satelital de alerta temprana, 
porque madereros ilegales aumentaron su actividad alentados por protecciones 
ambientales menos rígidas bajo la presidencia de Jair Bolsonaro, dijeron expertos.
         Según el Instituto Brasileño de Investigación Espacial INPE, el sistema de 
alerta DETER registró una deforestación de 739 kilómetros cuadrados  en mayo, el 
primero de los tres meses en que la tala tiende a aumentar después de la temporada 
de lluvias en la región.La deforestación de la selva amazónica en Brasil se aceleró 
en mayo a la tasa más rápida en una década.El total supera a los 550 kilómetros 
cuadrados de mayo de 2018 y es más del doble de la deforestación de hace dos 
años.
      “Si esta curva ascendente continúa, podríamos tener un mal año para la selva 
amazónica”, dijo el martes Claudio Almeida, jefe del programa de supervisión sa-
telital del INPE. “Dependerá de cuánta vigilancia haya en los próximos dos meses 
críticos”, agregó.Los datos se suman a las preocupaciones de los ecologistas que 
advierten que el Gobierno de Bolsonaro, que ya lleva cinco meses en el cargo, ha 
desmantelado las agencias de conservación, ha mostrado escepticismo sobre la 
lucha contra el cambio climático y ha recortado el presupuesto de fiscalización 
ambiental.
         El total supera a los 550 kilómetros cuadrados de mayo de 2018 y es más del 
doble de la deforestación de hace dos años
Deforestación está transformando la Amazonia en un polvorín
La agencia de protección ambiental de Brasil, IBAMA, que se ha quedado sin fon-
dos en los últimos años, perdió autoridad cuando asumió Bolsonaro en enero, y 
la comisión forestal se trasladó al Ministerio de Agricultura, que está dirigido por 
aliados de la industria agrícola del presidente de ultraderecha.
       Dos miembros del grupo ecologista Greenpeace manifiestan en la “Esplanada 
dos Ministerios”, en Brasilia (Brasil), para alertar sobre la expansión de la frontera 
agrícola y pecuaria en la Amazonía, que ha provocado aumentos en las tasas de 
deforestación en el llamado “pulmón vegetal del planeta” 
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Las conexiones 5G experimentarán un auge sostenido desde la 
actualidad hasta 2025, cuando alcanzarán los 3.600 millones de 
conexiones en todo el mundo. Así lo asegura la consultora CCS 
Insight, que analiza en un estudio el estado de la infraestructura 
5G, y que apunta que para finales de este año habrá aproximada-
mente unos 250 millones de conexiones 5G a nivel mundial, que 
se triplicarán a lo largo de 2021.
         Uno de los datos que pueden resultar más sorprendentes de este estudio es la 
constatación de que no será el uso industrial lo que impulse el 5G en los próximos 
años, como plantean muchos. Serán los consumidores finales los que se encarguen 
de impulsar estas redes. Eso si, no solo lo harán a través de smartphones, sino tam-
bién de ordenadores dotados de conexión a Internet, de tablets y de otras tecnolo-
gías y equipos conectados a Internet destinados al consumidor final.
        En cuanto al país que será el mayor impulsor de estas conexiones, China se alza, 
sin muchas sorpresas, con el primer puesto en adopción del 5G, superando además 
todas las expectativas. En los últimos tres meses, más de la mitad de los smartpho-
nes nuevos que se han vendido en China son compatibles con estas redes, gracias 
sobre todo a las fuertes promociones que han puesto en marcha las principales ope-

radoras chinas de telefonía.
     A finales de 2020, en CCS Insight esperan que solo en China haya más de 
170 millones de teléfonos compatibles 5G en funcionamiento. A nivel mundial se 
espera que las ventas de este tipo de terminales lleguen a los 260 millones de 
unidades este 2020, disparándose hasta los 630 millones de unidades en 2021.
       En cuanto al estado actual de las conexiones 5G, Corea del Sur es el mercado 
en el que más hay, ya que las redes 5G tienen ya un 12% de penetración. Además, 
alrededor de un tercio de todo el tráfico móvil de datos en el país se realiza ya a 
través de redes 5G.
          Pero no todo va a ser sencillo en el crecimiento de la adopción de las redes 
5G, con la satisfacción de los consumidores con su actual cobertura 4G y los 
servicios que reciben con ella como uno de sus principales obstáculos. Esta es 
además una de las razones por las que solo la quinta parte de los que han con-
testado la encuesta en la que se basa el estudio estarían dispuestos a hacer una 
inversión adicional para dar el salto. Por otro lado, entre las razones que dan los 
encuestados como motivos para pasarse al 5G figura, como principal, las mayo-
res velocidades de descarga.
        Puede que la mayoría de la gente no vaya a pasarse de inmediato al 5G, pero 
aun así, los móviles que se van a vender a lo largo de los próximos meses y años 
tendrán integrada la compatibilidad con redes 5G en cada vez más ocasiones. 
Así, se calcula que el 60% de todos los móviles que se vendan en Europa occi-
dental y Norteamérica en 2021 serán compatibles 5G, porcentaje que subirá al 
85% en 2024.
        Según Marina Koytcheva, Vicepresidenta de CCS Insight, «irónicamente, la 
débil demanda general de smartphones en el mundo ha sido uno de los impul-
sores del éxito del 5G. Esto ha ocasionado una intensa competencia entre los 
fabricantes por poner sus teléfonos compatibles con 5G en manos de los consu-
midores. 
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